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deren vornehme ſelbſtändige Stellungnahme in allen poli
tiſchen Tages fragen deren zuverläſſige raſche und um
faſſende Berichterſtattung auf allen Gebieten des öffent
lichen Lebens und deren gediegener Inhalt ſeit Jahr

huten anerkannt iſt und die

SaaleZeitung
zu der bedeutendſten zweimal täglich erſcheinenden
Zeitung Mitteldeutſchlands gemacht hat Die ſtändige
Ausdehnung und ſorgfältige Pflege des Börfen und
handelsteiles ſei beſonders hervorgehoben
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Monats koſten frei geliefert
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Volksſchullehrer
II

In einem früheren Artikel war der Verſuch unternommen
worden an der Hand von Ausführungen welche der be
kannte Berliner Schulmann J Tews in ſeinem Buche
Schulkämpfe der Gegenwart macht eine allgemeine Dar

legung des Schulideals der deutſchen Volksſchullehrerſchaft
zu geben Auch die folgende programmatiſche Skizze ſtützt

auf Gedankengänge aus dem erwähnten Buche Freilich
den Kampf in ſeiner Vollſtändigkeit hier zu kennzeichnen iſt
r möglich Es können nur einzelne Symptome einzelne
ider aus dieſem Kampfe gezeichnet werden
Keine willkürkiche Beſchränkung der Jugend

a einzelne Gebiete des Kulturlebens Wie oft
n iſt dies geſchehen Jn der nicht weit hinter uns

Regulativzeit waren ſelbſt in den Lehrer
eminaren die ſogenannten Klaſſiker verboten Mit

2Claudius und Hebel und anderen Dichtern 3 und 4 Ranges
Je zur ſondern mit Kinderſchriſten ſollten die Erzieher des
wenn geiſtig ſo präpariert werden daß ſie in der be
cheidenen Rolle die die damalige Staatsweisheit ihnen zu

ſich wohlfühlen und die höheren Geſichts
Mocty andern überlaſſen mochten Daß zur ſelben Zeit
Na e Schiller Leſſing Herder auch nicht einmal dem

ien nach in einer Volksſchule die nach den Vorſchriften
Mid gulative eingerichtet war exiſtierten iſt ſelbſtver

Erſt1872 arg die Allgemeinen Beſtimmungen vom 15 Okt
n vurden Geſchichte Geographie Naturwiſſenſchaftennen und Turnen letzteres nur für auade ne

reutziſche Volksſchulen eingeführt und mit einer
Bevor da bedacht die die bisherige Anomalie in der
ſiligte Hing des religiöſen Lehrſtoffes einigermaßen be
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P un d mehr noch als gegen quantitative Verſtümmelung
rüg ar Volksunterricht gegen qualitative Herab

Vol éſchiſt und Verſchlechteru n g geſchützt werden Das
genährt ine ſoll nicht mit den Abwäſſern der Wiſſenſchaft
was er den der Volksſchullehrer nicht das wiederholen
Richt geren Hörenſagen aus dritter und vierter Hand hat
gen Wer e ſondern klare Einſicht in die Grund
Altsunerngteſenden Wiſſenſchaft muß das Gerüſt des
biteſhulte s wie jedes anderen Unterrichts ſein Der

8 mögie T kann freilich kein Spezialiſt ſein Und wenn
inderne re ihn dazu auszubilden müßte man es ver

um muß a viel weniger kann er ein Alleswiſſer ſein
ſo einger auch der Volksſchulunterricht ſo weit es angeht

on Krichtet werden daß jeder Lehrer nur eine Grup
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derden ern übernimmt in denen er tatſächlich heimiſch
wiſſen n daß alſo das Fachlehrerſyſtem bis zu einem

G Hrade Anwendung findet Daß dadurch dieamte i nJ wit erziehung leiden könnte iſt nicht zu vefürchten Wer
Jugend auf dem Turn und Spielplatz verwächſt und

wö derr ihr Lehrer und Kamerad iſt braucht nicht
n ein gau in Geſchichte und Literatur zu unterrichten

die bein Srzieher zu ſein und wer ſeine Schüler in
ſche Pflanzen und LTierwelt in die Wunder der

mangelhafter Sänger und Zeichner ſein Eine ſolche Be
grenzung auf gewiſſe Teile des Unterrichts iſt ohne jede
Gefahr wenn man den Zweck der Schulerziehung lebendige
Menſchen zu erziehen die das Wiſſen und Können lieben
die zum Fragen Forſchen und Suchen beſtimmt ſind aber
nicht dazu als zweibeinige Lexika durch die Welt zu gehen
nicht aus dem Auge verliert

Schule nicht über Lehrer verfügt die ihrem Amte ganz ge
wachſen ſind Wir brauchen in der Volksſchule ganze
Männer nicht nur die beſten Köpfe ſondern Charaktere
von denen wir wünſchen daß ſie ſich im Denken und

Handeln unſerer Jugend vervielfältigen Die liebe Mittel
mäßigkeit gehört nicht aufs Katheder Geiſt kann ſich nur
am Geiſte entzünden Aber dann darf man auch nicht eine
Lehrerbeſoldung für ausreichend halten nach deren
Normen das Anfangsgehalt eines Weichenſtellers von einem
ſtarken Bruchteil der Lehrer erſt nach einer Reihe von
Dienſtjahren erreicht wird Das iſt kein Aequivalent alles
deſſen was vom Volksſchullehrer verlangt wird und zwar
von den Freunden karger Lehrergehälter zumeiſt am lauteſten
und dringendſten Und wenn der Volksſchullehrer nicht iſt
wie er ſein ſoll dann wird grauſam Gericht gehalten
und man rückt weit ab von dem halbgebildeten Schul
meiſter Wenn das Land der Schuken deren in größerer
Zahl hätte ſo wäre es ein Schandfleck für den Staat und

T

4 Phyſik und Chemie einführt darf unter Umſtänden ein

Jede Schulreform iſt ein Schlag ins Waſſer wenn die

eine ſchwere Anklage gegen diejenigen die dafür verantwort
lich ſind Schlechte Schulhäuſer überfüllte Schulklaſſen
e Lehrmittel hindern den Fortſchritt der Volks
ſchulbildung unzureichend qualifizierte Lehrer machen ihn
unmöglich Und keine Macht der Erde kann das Ein

dringen von ungeeigneten Elementen in den Lehrerberuf
hindern wenn die Unterrichtsverwaltung nicht unter den
beſten Kräften die Wahl hat Das iſt zurzeit nicht der Fall

inge haben zeigen ſollte Hier liegt ein Jena und
Da wohin man ſteuert dahin wird man ſeinerzeit
gelangen

Schwer kämpft die deutſche Volksſchule auch
Verkümmerung durch bureaukratiſche Auffaſſung

Erziehung kann in ihrem inneren Weſen weder gelehrt
noch gelernt noch viel weniger aber in beſtimmte buregu
kratiſche Formen gebracht werden Erziehung iſt lebendige
Einwirkung auf den jugendlichen Geiſt darum muß jede
büreaukratiſche Feſſelung Abgrenzung und Zerſtückelung in
der Schul und Erziehungsarbeit unterbleiben Das erſte
Erfordernis iſt darum
längere Zeit zuſammenbleiben
anderleben das geiſtige Verwachſen mit
einander Kein Dritter darf mit dem Zollſtock in der
Hand dazwiſchen treten um feſtzuſtellen ob auch Tag für

e Stunde für Stunde die geiſtige Nahrung reglement
igmäßig verabreicht und aufgenommen worden ſei Der Lehr

plan Verſetzungs und Prüfungsmechanismus tötet alles
individuelle Leben in der Schule

Unſere Kinder haben keinen eigentlichen Lehrer mehr
Wen von den 25 bis 30 von denen ſie während ihrer
Schulzeit unterrichtet wurden ſollen ſie als ſolchen anſehen
Und die Eltern haben keinen pädagogiſchen Berater der in
Erziehungsangelegenheiten dasſelbe wäre was der Hausarzt
in Fragen des körperlichen Gedeihens iſt Heute gibt es
nur noch Lehrkörper und Lehrkräfte Der einzelne
Lehrer iſt als Glied an der Bildungsmaſchine angebracht
und hat als ſolches zu wirken nicht dem n Geiſte
dem eigenen Streben folgend ſondern den Geſetzen und
Regeln des Schulorganismus Dieſe Zerſplitterung ließe
ſich mit Leichtigkeit vermeiden Jm Alter von 10 Jahren
genügt in der Regel ein Lehrer e alle Fächer Dann
müßten ſich 2 oder 3 auf eine Reihe von Jahren in die
Arbeit teilen und ſchließlich im Jünglingsalter wäre unter
Umſtänden noch weitere Teilung nötig

Nur bei ſo gearteter wahrhaft pädagogiſcher Einrichtung
arbeitet die Schule mit rechtem Erfolge an der Erhaltung
und Weiterentwickelung der nationalen Bildung und erfüllt
die Hoffnungen welche die Gegenwart auf ſie ſetzt J

Deutſches eich
Hof und Perſonalnachrichten

Kardinal Kopp lnd den Kaifer nach Schluß der ſchleſiſchen
Kaiſermanöver zum Beſuch ein auf Schloß Johannisberg bei
Jauernig der fürſtbiſchöflichen Sommerreſibdenz

Der Chef des Kaiſerlichen Zivilkabinetts Wirkliche Geheime
Rat Dr von Lucanns vollendet am 24 d Mts ſein
75 Lebensjahr

Der ruſſiſche Miniſterreſident in Heſſen und SachſenKoburg
und Gotha Fürſt Kudaſchew iſt zum außerordentlichen
ruffiſchen Geſandten in Kopenhagen ernannt worden

Nachträgliches zur Marokkokonferenz
Wie die Nat Ztg erzählt hat Kaiſer Wilhelm am

J April aus Wernigerode an den Reichskanzler ein
Telegramm gerichtet deſſen Jnhalt über die hohe Genug
tuung womit der Kaiſer die Ergebniſſe der Konferenz in
Algeciras begrüßte nicht den geringſten Zweifel läßt

Reichsmarine und Flottenverein
Wie das Ergebnis der Hamburger Verſammlung von den

radikalen Flottenlenten beurteklt wird und welches das Ziel für

und darum ſteht unſere öffentliche Wohlfahrt hier vor einer
Poſten Gefahr die man allen die ein Gewiſſen für dieſe

egen die

der geſamten Schularbeit die eine Aufhebung aller
tiefer gehenden pädagogiſchen Einwirkungen zur Folge hat

daß Lehrer und Schüler
das Jnein

J

Bedauerlich und niederdrückend
fäliſche
erfreulich aber den zwetiten

gegen den ſich die kaiſerliche Ungnade vor allem richtet

die weitere Agitation iſt das plaudert die Rheln Weſtfäl
Zeſtung die von jeher das Sprachrohr der Flottenagitatoren
geweſen mit aller wünſchenswerten Deutlichkeit ans Bekannt
und anerkannt iſt daß die in Hamburg gefaßte Reſolution eine
Niederlage der gemäßigten Elemente bedeutet die Herren von
der Couleur Keim erblicken aber darin daß der Deutſche
Flottenverein an ſeinen bisherigen Forderungen trotz der voran
gegangenen Verſöhnungsrede des Prinzen Heinrich feſthält
ſogar einen direkten Sieg über den Kaiſer ſelbſt und
betonen daß der Flottenverein nunmehr noch im höheren Grade
als bisher ſeine Unabhängigkeit dartun werde

Da zu der Hamburger Tagung ein Vertreter des Reichs
marineamts nicht erſchienen war dagegen ſich Prinz Heinrich

krotz der Hoftrauer eingefunden hakte ſo nimmt die Rheiulſſch
Weſtfäliſche Zeitung an daß Prinz Heiurich auf
Befehl des Kaiſers kam und ſeine Rede den
Wünſchen der allerhöchſten Stelle entſprach
Das Eſſener Blatt verweiſt darauf daß Prinz Heinrich ſelbſt
ſeine Anſprache eine herbe Kritik genannt habe und fährt
dann mit ſichtlich ansgearbeiteter Spitze gegen den Kaiſer
wörtlich fort

Und in der Tat muß es für die verankwortlichen Männer
im Flottenverein herb bitter und ſchmerzlich geweſen ſein
öffentlich vernehmen zu müſſen daß ihre aufopfernde Tätigkeit
als Redeſchwall bezeichnet wird und der Bericht die
allerhöchſte Zuſtimmung erhält der ſich in ſcharfem
Gegenſatz zu der Hauptleitung über die Aufgaben
des Vereins ausſpricht Der Kaiſer wünſcht alſo auch
daß der Flottenverein nur aufklärend wirke daß er keine
Kritik an den Regierungsvorlagen übe und ſich nie weiter
vorwage als es der Regierung gerade in den Kram paßt
d als das Zentrum es billigt Das ſoll der Deutſche
Flottenverein ſein sie volo sie jubeo Wenn ſlir
miſcher Beifall dieſer Rede folgte ſo galt er wohl zunächſt
dem Erſcheinen des beliebten Prinzen ſeinen Mahnungen zur
Einlgkeit und ſeiner Feſtſtellung daß er auf Befehl eines
Höheren ſpreche und als akliver Offizier gehorchen müſſe
wenn es auch gegen ſeine Ueberzeugung gehe

neunt die Rhelulſch Weſt
eitung diefen erſten Teil der Berakung erhebend und

Denn nun erhebt ſich der Mann

nämlich der General Keim die alte knorrige Eiche
Fort mit aller Schönfärberei ein großer Teil unſerer

Flotte iſt minderwertig trotz aller offiziöſen Ab
leugnungen niemand ſoll die Flagge des Flottenvereins
herunterholen bis eine ſtarke deutſche Flotte auf dem Meere
ſchwimmt Stürmiſcher anhaltender Beifall folgte dieſen
tapferen Worten Er galt dem jngendfriſchen wetßhaarigen
Redner und ſeiner guten Sache Einſtimmig wird darauf eine
Entſchließung angenommen die gauz im Gegenſatz zu
der vom Kaiſer gewünſchten Art des weiteren Vor
gehens klipp und klar verkangt ſchnelleren Erfatz der minder
wertigen Schiffe und Herabſetzung des Lebensalters der
Linlenſchiffe und Kreuzer Bei der Erſatzwahl aber wird der
Führer der ultramontan offiziöfen Richtung nicht n
das Präſidium wiedergewähkt

Der Artikel ſchließt wie folgt
Damit hat die Hauptverfammlung klar und bündig erklärt

was der Floitenverein ſein foll Er ſinkt nicht herab
zu einem antomatiſchen Hurraſchreier ſondern bleibt
eine unabhängige Vereinigung vaterlandsliebender Männer die
das Wohl des Vaterlandes höher ſchätzen als die Gnade
des Kaiſers So bedauerlich es auch für die Entwicklung
des nationalen Gedankens iſt daß einmal wieder die Krone
in Gegenſatz tritt zu den beſten nationalen Kreifſen
ſo erfreulich iſt es in unſerer Zeit des Byzantinismus und der
Leiſetreterei daß ein Verein von einer Million Mitglieder
dies wagt Mögen in Zukunft manche Männer die weniger
aus Ueberzeugung als aus Rückſicht auf höhere Wünſche ihm
beigetreten waren ſich von ihm abwenden dafür werden
Tauſende und Abertauſende ſich ihm anſchließen So erſcheint
uns die Hamburger Hauptverſammlung als ein überaus ecr
freuliches Zeichen eines erſtarkten Nationalbewußtſeins und
einer unabhängigen Vaterlandsliebe

Dieſe Worte kennzeichnen deutlich die Richtung die jetzt im
Deutſchen Flottenverein unbedingtes Oberwaſſer hat Gewiß
wird niemand wünſchen daß der Flottenverein zu einem auto
matiſchen Hurraſchreier herabſinkt und wie billigen es durchaus
wenn gerade in unſerer Zeit des Byzantinlsmus und der Leiſe
treterei ein großer Verein es unternimmt auch in Gegenſatz zu
treten zu Wünſchen und Auffaſſungen die von höchſten Stellen
aus geäußert werden wenn es der Sache nützt und wenn es
den tatſächlichen Verhältniſſen entſpricht Das iſt aber bei der
ſachlich und formell übertreibenden Agitation des Flottenvereins
nicht der Fall

Die Anflöſung des Berliner Metallarbeiter
verbandes

Jn eine kritiſche Situation iſt der Deutſche Metallarbefter
verband die größte Berliner Gewerkſchaſtsorganiſation geraten
Maſſfenanstritte ſind infolge der vernnglückten Maiſeier im Be
triebe der A G in Berlin fowie in Oberſchöneweide erfolgt
Außerdem ſchwedt bekanntlich gegen zahlreiche Mitglieder das
Ausſchlußverfahren wegen Nichtdeachtung der Maifelerbeſchlüſſe
Nun haben die Rohrleger ebenfalls dem Verband die Frennd
ſchaft gekündigt Sie wollen ſich iſolleren Damft wäre das
Signal zu einer Auflöſung des Verbandes der faſt alle
Gruppen des Metallgewerbes umfaßt gegeben Die in der
letzten Verſammlung der Rohrleger und Helfer in Berlin in
Vorſchlag gebrachte Reſolution über die in der nächſten Ver
ſammlung abgeſtimmt werden ſoll hat folgenden Wortlaut

Die Verſammlung nimmt Kenntnis von dem Stand derDifferenzen alen ber Berliner Ortsverwaltung des Metall
arbeiterverbandes und unſerer Branche und beſchließt Jn
Anbetracht der Tatſache daß die Verbandsinſtanzen des
deutſchen Metallarbeiterverbandes fortgeſetzt parteiifch gegen
uns handeln und ſeit dem 30 März 1006 für unſere Branche
ein förmliches Ausnahmegeſetz beſteht ferner daß der Bevoll
mächtigte Cohen trotzdem er wiederholt öffentlich als noto
riſcher Schwindler feſtgenagelt iſt noch heute mit Zuſtimmung
der Verwaltung in ſeinem Amte iſt mit kurzen Worten
daß wie wir erfahren haben Gerechtigkeit und Wohrheit keine
Stätte in der Verliner Ortsverwaltung mehr haben ſo
beauftragen wir unſere Auſtragskommiſſion die Vorarbeiten
zur Gründung eines neuen Metallarbeiter
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lelten2 z es mit dem Berlin in die We e W ent äteſtens in vler Wochen einerzur el e ſhutiannne vorzulegen

Die Lage in der Metallinduſtrie
bgehaltenen Sitzung des Voron Heiſcher Metallinduſlrieller

wurde der zAgege Zig zufolge einſtimmig darauf hin
errung am 2 Juni unbedingt erfolgenScwieſen daß die h du den vom Ausſtande betroffenen

Ztrdere Vieh in deine Einigung mit den Arbeitgebern erzielt

werden ſollte

Sinken der Fleiſchpreiſe
l von Schweinemetzgern in Hanau hat die PreiſeW e Wurſt herabgeſetzt Sämmtliche Metzger in

Saargemünd verkaufen vom letzten Sonntag ab Schweine
feiſch zu 80 Pfg ſtatt wie bisher zu 1 M

Politiſches

Das Zuſtandekommen des Schulunterhaltungsgeſetzes auf
Grund des geſtern von den Natlonalliberalen geſtellten Ver
mittelungsantrages zu S 40 der auch von dem Miniſter als eine
Brücke der Verſtändigung bezeichnet wurde wird im Abge
ordnetenhauſe allgemein als wahrſcheinlich betrachtet Die neu
gefundene Formulierung beläßt denjenigen Gemeinden die bisher
ſchon das Recht der Anſtellung der Rektoren beſaßen dieſes
Wablrecht in dem bisherigen Umfange und konſtrulert für
die übrigen Gemeinden das Recht der Anhörung Die Konſer
vativen ließen durch Herrn v Heydebrand und der Laſa erklären
daß ſie zwar dem Antrage in dieſer Formulierung nicht zu
ſimmen könnten daß ſie aber einer Verſtändigung auf dem
Boden dieſes Antrages kein grundſätzliches Hindernis in den
Weg legen würden Wie der volkspartelliche Abg Caſſel mit
Recht vermutete wird die endgültige Formulierung dieſes Ver
mittelungsantrages aus der Jnitiative des Herrenhauſes er
folgen wenn auch anzunehmen iſt daß die bewährten Kompromiß
macher des Abgeordnetenhauſes unter Aſſiſtenz des Herrn
Miniſterialdirektors Schwartzkopff an dieſer Verſtändigungsaktion
hervorragend beteiligt ſein werden Jedenfalls iſt durch die
geſtrige Erklärung des Herrn v Heydebrand das eine ſicher
geſtellt daß an dem Widerſtande der Konſervativen das Schul
unterhaltungsgeſetz nicht ſcheitern wird

Das Verdienſt an dem poſitiven Ausgang der Schulgeſetz
aktion werden dann wabrſcheinlich aber die National
liberalen für ſich in Anſpruch nehmen und mit vollem Recht
Sie haben im Laufe der Jahre von ihrem früheren liberalen
Schulgrogramm ſoviel preisgegeben daß Herr Dr Schiffer
geſtern die Beſchlüſſe der Kommiſſion als ausreichend be
zeichnen konnte um ſowohl die Jntereſſen der Schule wie der
Gemeinde zu wahren Jn weiten Kreiſen der nationalliberalen
Wählerſchaft wird man freilich hierüber weſentlich anders denken
als die nationalliberale Landtagsfraktion Das Zentrum hält
getren ſeiner dilatoriſchen Taktik mit der Bekanntgabe ſeiner
endgültigen Stellung bis zur dritten Leſung zurück Für die
letzte Entſcheidung wird das Zentrum aber keinesfalls in Frage
kommen da die drei Kompromißparteien aus ſich ſelbſt eine
große Mehrheit für die Vorlage ſtellen werden Als grund
ſätzliche Gegner der Vorlage kommt leider nur das kleine
Häuflein der Freiſinnigen in Betracht in deren Namen
geſtern die Abgg Caſſel und Ernſt entſprechende Erklärungen
abgaben Mau nimmt an daß die zweite Leſung noch in dieſer
Wahe zu Ende gehen wird da ſich die rechte Seite des Hauſes
wie geſtern ſchon erkennbar war in der Diskuſſion oſtentativ
zurückhält

Parlamentariſches
Durch den Tod des antiſemitiſchen Reichstagsabgeordneten

Grafen Reventlow iſt der Wahlkreis Rinteln Hof
geismar vor eine Neuwahl geſtellt Graf Reventlow der
dieſen Wahlkreis ſeit 1903 vertraf wurde damals in der Stich
wahl mit 9543 Stimmen gegen den Sozialdemokraten gewäblt
der 4030 Stimmen erhielt Jm erſten Wahlgange wurden für S
den Antiſemiten 6426 den Sozialdemokraten 3488 den Natlkonal
liberalen 2154 den Kandidaten der Freiſinnigen Volkspartei 748
und den Zentrumskandidaten 542 Stimmen abgegeben Der
verſtorbene Graf Reventlow war am 5 Jull 1864 in Kiel ge
boren Mitglied des Reichstags war Graf Reventlow
ſeit 18003 Seine parlamentariſche Entwickelung führte ihn im
Laufe der Zeit von der äußerſten ſozialdemokratiſchen Linken
zur Wirtſchaftlichen Vereinignng Er war Bodenreſormer und
Vorſitzender des Bundes der Landwirte für Schleswig Holſtein
Graf Reventlow war der ſchlagfertigſte Redner ſeiner Partei und
iſt der Regierung verſchiedene Male zuletzt bei der Beratung
des da Ahſchen Handelsproviſoriums ziemlich unbequem ge
worden

Die X Reichstagskommiſſion hat durch Dr Müller
Meiningen über den Geſetzentwurf betreffend das Urheber
recht an Werken der bildenden Künſte und der Photo
graphie Bericht erſtatten laſſen Sie hat mehrfache Aen
derungen der Vorlage beſchloſſen und beantragt außerdem die
Reſolutionen a den Herrn Reichskanzler zu erſuchen
dafür Sorge zu tragen daß bet der Straſverfolgung wegen
einer Handlung die einen politiſchen Charakter an ſich trägt
dem Beſchuldigten ein angemeſſener Schutz gegen die An
kertigung Vervielfältigung und Verbreitung ſeines Bildniſſes
ohne ſeine Einwilligung gewäheleiſtet wird b den Herrn
Reichskanzler z erſuchen bei der demnächſt in Deutſchland
ſtattfindenden internationalen Urheberrechtskonferenz ein ge
meinſames Vorgehen aller dem Verner Verbande angehörigen
Slaaten zur a lerg der Härten der Urheberrechtsgeſetz
Fpeyn der Vereinigten Staaten von Amerika anzuregen 8 2ſt dahin umgeſtaltet worden Die Erzeugniſſe des Kunſt
gewerbes gehören zu dem Wirken der bildenden Künſte Das

leiche gilt von Vauwerken ſoweit ſie künſileriſche Zwecke ver
olgen Als Werke der bildenden Künſte gelten auch Entwürfe

für Erzeugniſſe des Kunſtgewerbes ſowie für Bauwerke der in
Abſatz 1 bezeichneten Art Dem 8 11 Uebergang des Urheber
rechts auf die Erben iſt der neue Abſatz hinzugefügt worden

rn uehfiohuns er t r z wen Werke ſchließt
anderes vereinbart iſt die UebertragunRechtes des Urhebers nicht in ſich ginn des

Der Fandtag des Herzogtums Braunſchweig nahm
u u pagitreng t mit dem Landtage

en das die Betär s lvor der n anordnet pung des Schiachtyiehs

Handwerk und Gewerbe
Der Ausſchuß des Deutſchen Handwerks und

Sewerbekammertages tritt unter der Leitung des Vor
ſitzenden der Handwerkskammer Hannover Obermeiſter Plate
2om 21 d M ab in Leipzig zu einer größeren Sitzung zu

mmen mit der auch verſchledene Kommiſſionsſitzüngen ver
nden ſind Es ſoll in erſter Linie die Tagesordnung für den
Herbſt in Nürnberg ſtatt iden Deutſchen Handwerks und

ewerbekammertag vorbergten werden ie Arbeit der ein

23 r b t e 23 ſich e Zukunftwenn das herausgegebene Scheina fürdie Jahresberichte einhelilich durchgeſührt wird Ken t

T Die ſechs Konſumvereine Leipzigs und Um ebung erzeigt in o bei einer Mitgliederza n 48,180 ine Wer

r von 16,874,847 N und einen Gewinn von
598,988 M

Der Thüringer Vrauerelverein erklärte ſich im Hinblick
auf die Brauſtener für Erhöhung der Bierpreiſe

Verwaltung nnd Rechtepfege
Wegen der Androhung der allgemeinen Ausſperrung der

organiſierten Metallarbeſiter hatten die Breslauer
Sozialiſten Fe gegen den Vorſtand des Ver
bandes der ſchleſiſchen Metalllnduſtriellen geſtellt Der Erſte
Staatsanwalt hat aber die Strafverfolgung auf Grund des
8 153 der Gewerbeordnung abgelehnt wogegen die Antragſteller
den Beſchwerdeweg beſchritten haben

Die Regierung hat der Wahl des Amtsgerichtsrats a D
Dr Schwake der der Welfenpartei angehört zum Land
ſchaftsrat von Göttingen Calemberg die Beſtätigung verſagt

Bergbau
Bei dem Knappfchaftsgeſetz iſt wie bereits gemeldet

der Antrag des Zentrums auf obligatoriſche Einführung der
geheimen Abſtimmungen bei den Wahlen der Knappſchafts
älteſten vom Abgeordnetenhauſe am Dienstag abgelehnt worden
Wie die Germania mitteilt will nun die Zentrumsfraktion
des Reichstags die Sache in die Hand nehmen und ungeſäumt
einen Antrag einbringen im s 74 des Krankenkaſſen
Wöreſcegs die geheime Wahl der Knappſchaftsälteſten vorzu

reiben

Land und Volkswirtſchaft
Eine Vertreterverſammlung aller deutſchen Weinbaugeblete

hat eine Reſolution die fordert Kellerkontrolle im
auptamt nach einheitlichen Grundſätzen für das ganze Reich
enderung des Weingeſetzes mit räumlicher und zeit

licher Begrenzung des Zuckerwaſſergeſetzes obligatorſſche Führung
eines Lagerbuches das den Eingang und Ausgang aufweiſt
Verbot des Verſchnitts von Rorwein mit Weißwein und bis zum
Jnkrafttreten des Verbots Deklarationszwang für Schnittweine

Die ſtädtiſchen Kollegien in Kiel bewilligten 960,000 Mark
zur Herſtellung eines erſtklaſſigen Fährbetriebs über den
Hafen zwiſchen Kiel und den jenſeiltigen Werſtanlagen

Heer und Flotte
Das WMilitärwochenblatt meldet rhr v Medem

Generalmajor und Kommandeur der 2 Jnfanterie Brigade iſt
zu den Offizieren von der Armee verſetzt worden Frhr
v Amelunxen Oberſt und Kommandeur des Grengadier
Regiments Nr 3 iſt unter Beförderung zum Generalmajor zum
Kommandeur der 2 Jnfanterie Brigade ernannt worden Prinz
Albert zu Schleswig Holſtein Sonderburg Glücks
burg Kommandeur des Garde Küraſſier Regiments und Prinz

riedrich Heinrich von Preußen Kommandeur des Dragoner
egiments Nr 2 ſind zu Oberſten befördert worden General

major Blanquet Kommandeur der 15
iſt in gleicher Eigenſchaft zur 2 Garde Feldartillerfe Brigade
verſetzt worden v Cretins Generalmajor und Kommandenr
der 2 GardeFeldartillerie Brigade iſt unter Verleihung des
Cbarakters als Generalleutnant der Abſchled bewilligt worden
ebenſo dem Generalmajor Heer Kommandeur der 9 Feld
Artillerie Brigade Kretzſchmar Generalmajor zur Zeit
Kommandant des Truppenübungsplatzes Hagenan iſt von ſeiner
Dienſtſtellung auf ſein Geſuch hin enthoben worden Bode
Oberſt und Kommandeur der 37 Kavallerie Brigade wurde
unter Verleihung des Charakters als Generalmajor der Abſchied
bewilligt Generalleutnant v Trotha Kommandeur der
Schutztruppe für Südweſtafrika iſt in Genehmigung ſeines
Abſchiedsgeſuchs mit der geſetzlichen Penſion zur Dispoſition
geſtellt worden v Deimling Oberſt mit dem Range eines
Brigade Kommandeurs Abteilungschef im großen Generalſtab
ſcheidet mit dem 21 Mai aus dem Heere aus und wird mit dem
22 en als Kommandeur der Schutztruppe für Südweſtafrika
angeſtellt

Kaiſerliche Marine Der heimkehrende Transport der von
Condor abgelöſten Beſatzung iſt mit dem Scharnhorſt am

19 Mai in Colombo Ceylon eingetroffen und hat am 20 Mai
die Reiſe nach Aden fortgeſetzt Loreley iſt am 19 Mai in
Rhodos eingelroffen und am 21 Mai von dort nach Smihrna in

ee gegangen Sperber iſt auf der Reiſe nach Kamerun am
19 Mai in Lüderitzbucht eingetroffen und geht von dort am
22 Mai nach Swakopmund in See Hanſa iſt mit dem ab
geſchleppten Nordd Lloyddampfer Roon am 20 Mai in Naga
ſaki eingetroffen und am 21 Mai von dort nach Tſingtan in
See gegangen Flußkbt Vorwärts iſt am 21 Mai von
Nanking nach Wohn abgegangen Condor iſt am 21 Mai in
Anuckland Neuſeeland eingetroffen und geht am 26 Mai von
dort nach Apia in See Luchs mit dem Chef des Kreuzer
geſchwaders und Tpdbt 8 90 ſind am 22 Mai von Hankanu
nach Wuſung abgegangen Flußkbt Tſingtau iſt am 22 Mai
in Canton eingetroffen

Deutſcher Reichstag
Eigener Bericht der Saale Zeltung

109 Sitzung vom 22 Mai 1 Uhr
Das Haus iſt mäßig beſetzt
Am Bundesratstiſch v Einem Erbprinz zu Hobenlohe
Zu Ehren des verſtorbenen Abg Grafen Reventlow Wirtſch

Ver Kaſſel erheben ſich die Mitglieder von ihren Plätzen
Eine Reihe von Rechnungsſachen werden ohne Debatte eriedigt
Es folgt die erſte Beratung der beiden Ergänzungsetats
Auf Antrag des Abg Erzberger Ztr wird dieſer Gegenſtand

vorläufig zurückgeſtellt und ſofort in die zweite Beratung des
Mannſchafts Penſionsgeſetzes

eingetreten
Auch hier werden gemäß einem Uebereinkommen der Partelen

die Hauptparagraphen zuſammen zur Debatte geſtellt
Der Berichterſtatter Graf Oriola ul bittet das Geſetz in der

Faſſung der t n rAbg Dr Südekum Soz enn wir auch anerkennen daß
dies Geſetz manche Verbeſſerung enthält ſo müſſen wir doch

en da noch viele S Wünſche unerfüllt geblieben ſind
Die Penſionen der Mannſchaften ſind ſehr niedrig und durchaus
nicht ausreichend zum Leben So ſoll bei völliger Erwerbs
unfähigkeit ein Gemeiner 540 ein Unteroffizier 720 ein Feld
webel 900 Mark bekommen Unſere Anträge dieſe niedrigen
Penſionen heraufzuſetzen ſind abgelehnt Das einzige was wir
erreicht haben iſt eine Erhöhung der Kriegszulagen Einige
weitere Verbeſſernngen z B bei dem Verfahren der Rentenfeſt
ſetzung in uns auch gelungen Es iſt uns allerdings nicht gelungen
eine Beſtimmung hineinzubringen die den Soldatenmißhandlern
dle Zivilverſorgungsentſchädigung verweigert Aber ich glaube
eine ſolche Beſtimmung iſt auch nicht nötig deun der 8 19 bietet
jetzt ſchon eine Handhabe dazu daß brutalen Menſchen die ſich
fortgeſetzt Mißhandlungen zu ſchulden kommen laſſen Sadiſten etc
nicht auch noch von Reichs wegen eine Entſchädigung gezahlt
wird Die Veſtie die einem unſchuldigen Arbeiler die Hand
abhaute war gewiß in ſeiner Militärzeit ein ſolcher Soldaten
ſchinder Namens meiner Partei kann ich erklären daß wir
weun das Geſetz ſo bleibt in dritter Beratung für das ganze
Geſetz ſtimmen werden

Kriegsminiſter von Einem Der Abg Dr Südekum hat von
Leuten geſprochen die ſyſtematiſch ſchwere Miß handlungen ſich
zu ſchulden kominen laſſen Sadiſten uſw und die dann ans dem
Militärdienſt in den Zivildienſt überwieſen würden Da muß
ich doch agen derartige Leute kommen gar nicht in die Lage
den Dvilverſförgungsſchein zu erhalten Denn ſolche Leute i

jhtematiſch Mißhandinungen begehen werden nmit mehreren Monaten oder mit Dcatabaleariig beſſy
Vorgeſetzter mehr mit ihnen kapltuliert ſie werden e
laſſen und haben jeden Anſpruch anf Zivilverſorguſ o

Abg Graf Oriola nl Dieſes Geſetz bringt de verloren t
telle Das ganz neue Syſtem der Gewährung der giele Vo
Erwerbsunfähigkeit hat einen großen Vorzug geg tenten bei
alten Syſtem der Einteilung in 5 Klaſſen Die Höte ben dem
renten entſpricht der zweiten Penſionsklaſſe des Krier der V
Geſetzes von 1901 Die Anſtellungsverhältniſſe igedinv liden
verſorgung ſind uns berelts von dem früheren Kriege Zivil
Herrn von Goßler ſkizziert worden Manche Anregun i ler
mir haben in der Kommiſſion leider keine Gegenliebe an vo
trotzdem erkenne ich an daß die Kommiſſionsdeſchlüſe en
großen Fortſchritt gegenüber der Regierungsvorlage e einen
So iſt der Kreis der Kriegsteilnehmer nicht ſo eng eulen
worden wie in der Regierungsvorlage auch die Halt en
können jetzt an der Kriegszulage teil nehmen Unſer den
trägen die ich geſtern geſtellt habe befand ſich auch eit en An
eine Entſchädigung für den nicht benutzten Zivilverſorgunge der
forderte Jch hatte den Zuſatz beantragt daß für nicht göſchein
Zivilverſorgungsſcheine mindeſtens eine Beihilfe bis zu 13 Sie
monatlich den Friedensinvaliden gezablt wird Der Antra
auch leider keine Annahme gefunden Wir haben alſo t hat
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r verreicht was wir wollten namentlich ſind viele Wünſche es
alten Jnvaliden nicht erreicht worden Jch boffe aber dann der
Kriegsminiſter den Ausgleichsfonds dazu benutzen wird tig
Härten zu beſeitigen Wenn wir ein gut geſtelltes Unteroſſitie
korps bekommen dann werden auch die Mißſtände ſchw r
über die der Abg Dr Südekum ſich beklagte Beiſally en

Abg Erzberger Ztr Jch hätte nicht das Wort ergriff
wenn nicht alle Redner nur Kritik an dem Entwurf geübt hätte
Selbſt der Berichterſtatter er ſprach zwar als Äbgeordneler
bat faſt nur Kritik geübt Da muß ich doch hervordeben daß

nach meiner Meinung dieſes Geſetz weit beſſer iſt als das
Offizierpenſionsgeſetz und ganz erhebliche Vorteile gegenüber den
beſtehenden Zuſtande bietet Die Mannſchaften ſind bei der
Penſioniernng durch die Vollrente beſſer geſtellt als etwa ein
22 jähriger Arbeiter in der Induſtrie oder in der Landwirtſchaft
Die Beſtimmungen über die Milſtär und Zivilanwärter dringen
gegenüber dem beſtehenden ſenkegn große Fortſchritte Freilich
alle Wünſche aller Jntereſſenten ſind nicht befriedigt aber
welches Geſetz hätte das je ſchon getan Und man bedenke wie
ſchwierig es war zwiſchen den drei Faktoren den Militär
anwärtern den r und dem Staat und denKommunen einen Ausgleich zu ſchaffen Daß die Grundſäte
vom Reichstag nicht mitbeſchloſſen ſondern nur zur Kenninſs
genommen werden mag vlele nicht befriedigen Aber daran
konnte man doch das Ganuze nicht ſcheidern loſſen Zudem ſieht
es dem Reichstag frei dieſe Grundſätze ſo eingehend wie möglich
zu beraten und die Regierung wird dann ſicher den Wünſchen
des Reichstags Rechnung tragen ſo daß die Sache ſchließlich auf
das gleiche hinanskommt

Abg Frhr v Richthofen Domsdorf konſ Der größte Teil
der Eingaben der Milltäranwärter mit denen wir jetzt über
ſchüttet werden beruht auf Unkenntnis Was geſchehen konnte
iſt geſchehen Weitergehende Wünſche mußten wegen der mag
tericllen Undurchführbarkeit zurückgeſtellt werden
Abg Liebermann von Sonnenberg Antiſ Jch bin der An

ſicht wir ſollten vor allem die neue Generation ſicher ſiellen
Denn auf dieſer beruht die Hoffnung des Vaterlandes Voll
kommen wird das Geſetz aber nicht eher ſein als eine Reliktene
und eine Veteraneuverforgung geſchaffen iſt

Abg Mommſen Freiſ Vag Meine Freunde ſehen in dem
Geſetz einen ſoziglpolitiſchen Fortſchritt und werden ihm gern
ihre Zuſtimmung erteilen Bedenken haben wir gegen das
immer weiter um ſich greifende Syſtem der Anſtellung der
Militäranwärter im Kommunaldienſt

afa Werner Antiſ erklärt ſeine Zuſtimmung zu dem Enl
vurf

Abg Dr Mungdan freiſ Vp ſpricht ſich auch für das Geſetz
aus bedauert aber daß in dem Widerſtreit der Militäranwärter
und der Gemeinden der Reichstag nicht das entſcheidende Wort
zu ſagen habe

Nach weiterer Diskuſſion wird das Geſetz ohne weitere Er
örterung einſtimmig angenommen

Die Kommiſſion hat noch die folgenden Reſolntionen an
gegommen

1 Den Reichskanzler zu erſuchen zur genügenden Aus
bildung der Militäranwärter für den Zivildienſt die erforder
lichen Maßnahmen während der Militärdienſtzeit zu treffen

2 Den Reichskanzler zu erſuchen darauf hinzuwirken daß
allen Militäranwärtern bei der Feſtſetzung ihres Beſoldungs
dienſtalters von der Militärdienſtzeit ein entſprechender Teil
angerechnet wird

3 Die verbündeten Regierungen zu erſuchen tunlichſt bald
Geſetzentwürfe vorzulegen durch welche

J die Verbeſſerungen der Mililärpenſionsgeſetze in ent
ſprechender Weiſe den Reichsbeamten zugewendet werden

2 eine Neuregelung der geſamten Witwen und Wajiſen
verſorgung vorgenommen wird
4 Der Reichstag ſpricht die Vorausſetzung aus daß die

im 8 4 vorgeſehene Dienſtunfähigkeitserklärung über einen
Offizier nicht aus dem Grunde erfolgt weil er den geſetz
lichen Beſtimmungen gemäß eine Herausforderung zum
Zweikampf abgelehnl hat

Die Reſolutionen werden ohne Debatte angenommen
errwit iſt die zweite Leſung der Militärpenſionsgeſetze be

endet
Das Haus nimmt nunmehr die erſte Leſung der beiden Er

gäuzungsetats vor
Jm erſten werden u a gefordert 550,000 M zur Weiter

entwicklung des Selbſtfahrerweſens für das Heer 100,00 M zur
n der Prof Meiſterſchen Syphilisforſchung und vier

eillionen für das Fernſprechweſen Der zweite bezieht ſich nur
auf die Kolonien und verlangt u a fünf Millionen für die
Weiterführung der Bahn Lüderitbucht Kubub nach Keetmanshoop
10 Millionen für Entſchädigung der geſchädigten Farmer in Süd
weſtafrika 500,000 M zur Förderung der Beſiedelung des Schub
gebietes und weitere Poſitionen zur Verſtärkung der Schutztruppe
in Oſtafrika uſw

Erbprinz zu Hohenlohe begründet die Vorlage und führt u
qus Sowohl der jetzt leider aus dem Amte ſcheidende
Gouverneur Graf Götzen als auch ſein Stellvertreter teillen
mit daß vier weiße Kompagnien unbedingt nötig ſeien und zie
nicht genügten Die Kompagnien ſollen 150 Mann ſtark ſein
Die größte Anforderung iſt geſtellt für Beihilfen an die t
ſchädigten Anſiedler in Südweſtafrika Beſonders wichtig
uns ſei es die alten Anſiedler zu halten denn dieſe Leute e
vermöge ihrer Erfahrungen von ganz beſonderem en
Wenn wir dieſe Anſiedler verlieren könnten wir auf a
Ihre hinaus mit einer ergiebigen Beſiedlung nicht

as den Aufſtand betrifft ſo iſt Morenga ja inzwiſchen e
fangen genommen aber noch ſchwärmen Banden von Hotten
totten im Süden der Kolonie herum ſo daß eine Schutztrue
dort beſtehen bleiben muß Jn Verbindung damit möchten
Jbnen die Mitteilung machen daß Oberſt v Deimling den über
trag erhalten hat das Kommando dieſer Schutztruppe zu be
nehmen Beifall Hoffentlich wird bald eine Reduktlon en
Schutztruppe erfolgen können Die Abſicht aus irgend en
fernerliegenden Grunde elne ſtarke Truppenmacht in Süd
afrika zu belaſſen w nirgends vorhanden dieAbg Gröber Ztr zu immer weiteren Kreiſen macht ſich für
Auffaſſung geltend daß dieſe fortwährenden Aufwendungeneem
die Truppenmacht in Südweſtafrikg in keinem Verhältnis zu aupt
ſteht was dort noch erreicht werden kann und was überben
die ganze Kolonie wert iſt Sehr x Jetzt ſollen en
15,000 Mann noch bleiben nur einiger Banden von Hotten vo
wegen die weiter nichts iun als Transporte für die Se
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rfallen Ziehen wir die Schutziruppe zurück danntruppt à u i Vanre von ſelbſt Sehr gut im
e aben in der zweiten Leſung des Etais vielleſcht ſchon
via bewilligt und werden jetzt in der dritten Leſung vielleicht

iwe wachen müſſen Hört hörth Und nun die Ent
b ngöfrage Es ſoll hiex nicht nur für den Verluſt ſondern

Wer ür entgangenen Gewinn entſchädigt werden
auch iſt von prinzipieller Bedeutung Belaſten wir die Kolonial
De damit dann muß ſie über kurz oder lang darunter
vor mmenbrechen Wer entſchädigt denn in Deutſchland die

W die Schaden genommen haben Und nun noch gar für
in cessansl Nun heißt es das geſchieht ja gar nicht für

e Farmer das geſchieht für die Kolonie Ja wenn wir die
die nen Farmer ſo teuer bezahlen müſſen damit ſie nur in der
ar hnle bleiben dann geben wir doch lieber die n Kolonie

Sehr richtig bei den Sozialdemokraten So weit gehen
auf keinen l Wir haben geſehen wie ſchwierig es iſt

7 je Steuerquellen ausfindig zu machen Und ehe noch der
darf gedeckt iſt kommen die Regierungen ſchon wieder und

verlangen weitere r m d a wer ndtder Decke ſtrecken und au e Kolonlalverwaltun5 t nach der Kolonialdecke ſtrecken Jch beantrage die
Budgetkommiſſion zu überweiſen Dort wollen

jr verſuchen die Roſinen aus dem Kuchen herauszupicken die
e uns genießbar ſcheinen dem Hauptetat noch einſügen und

den Reſt bis zum Herbſt zurückſtellen oder vielleicht überlegen
die Regierungen auch noch Beifall im Zentrum und

h Graf Arnim Rvp N iſt vor allem die Fortſetzung
der Bahn nach Keetmanshoop Wir
1300 Kranke im Süden des Landes die ſchwer unter dem
Mangel an Zufuhr leiden Wir dürfen das Leben dieſer
Wackeren doch nicht aufs Spiel ſetzen nur um 5 Millionen zu

gren Den Farmern die alles verloren haben darf man das
itgefühl nicht verſagen Zehn Jahre lang haben dieſe Pioniere

deutſcher Arbelt und deutſcher Kultur dort gearbeitet da muß
man ibnen doch helfen Nicht rechtliche ſondern wirtſchaftliche
Geſichtspunkte müſſen hier berückſichtigt werden Von der
Schußtruppe wollen nicht weniger als 200 dort bleiben und ſich
dort anſiedeln dies zeigt doch daß das Land mehr wert iſt als
Herr Gröber meinte Wir werden die Vorlage in der Kom
miſſion wohlwollend prüfen

Um W e 2 e d aiyrich daß derbg Ledebour Soz der die Hoffnung ausſpricht daß deGröber bei ſeiner Kritik auch in den weiteren Beratungen
dielben möge Sehr oft habe das Zentrum ſchon ſo ſcharfe

Kritik geübt und wenn es zum Klappen kam hätte es doch
e einigt Redner begründet dann ſeinen ablehnenden

tandpunktegke Nachtragsetats gehen an die Budgetkommiſſion

Sodann vertagt ſich das Hans auf Mittwoch 1 Uhr Dritte
Beratung der Muitärber net za des Etats

u /2 Uhr

Auskand
Die Beamtenſyndikate in Fraukreich

Jm Auftrage des franzöſiſchen Miniſterpräſidenten iſt eine aus
hohen Beamten verſchiedener Miniſterien gebildete Kommiſſion
zur Ausarbeitung eines Geſetzentwurfs eingeſetzt worden durchden den Vereinigungen der Staatsbedienſteten gewiſſe dem
Syndikat profeſſionel zuſtehende Rechte gewährt werden ſollen

erkl

Frankreich und der Vatikau
Dem Matin wird aus Rom gemeldet daß der Biſchof

verfſammlung noch Weiſungen vom Papſte zugehen werden So
könne man ſicher ſeln daß er den franzöſiſchen Biſchöfen einen

orlagen der

n

zwar vorſichtigen aber entſchiedenen Widerſtand gegen das 27
Trennungsgefetz empfehlen werde

Der Unterrichtsminiſter Briand erklärte einem Mitarbeiter
des Echo de Paris er ſei überzeugt daß ſich der Vatikan angeſichts der Ergebniſſe der franzöſiſchen Kammerwahlen in die
durch das Trennungsgeſetz geſchaffene Lage ſchicken werde Der
Vatikan werde eine Formel finden um das Unvermeidliche hin
zunehmen Er der Miniſter hoffe daß die Biſchofverſammlung
im Jntereſſe der Kirche zur Bildung von Kultusvereinigungen
raten werde Das wäre das Ende des religlöſen Streites und
für die Folge biete ſich damit die Möglichkeit eine Politik der
dige tl ch en und ſozialen Reformen in Angriff
zu nehmen

Jn derſelben Unkerredung ſagte der Unterrichtsminiſter die
Kammerwahlen bewieſen daß das Land weder vom Pfarrer
noch vom Militär regiert werden wolle Was die geeinigtenSozialiſten anlange ſo würden dieſe ihre etwaige Oppoſition
ſo einrichten daß ſie die angeſtrebten Reformen nicht verhindern
Eine revolutionäre Gefahr beſtehe nicht wenn man ſich ent
ſchließe mutig vorzugehen

Der Papſt iſt von der Unpäßlichkeit die ihn in den letzten Tagen
betroffen hatte faſt völlig wiederhergeſtellt er begab ſich geſtern
in das Gemach in dem er Audienzen zu ertellen pflegt erſen
dort den Kardinalsſtaatsſekretär und beſchäftigte ſich mit laufen

J S S SWogen

vorgerückter Saison
bis

Preisermassigung

auf meine anerkannt alerdülgeten Prufse

entrum

haben jetzt nicht weniger als

den Anugelegenheiten Jm Laufe des Tages en dden Fürſterzbiſchof von Salzburg gardinal aarkän ger popf

Jtalieniſche Kabinettskriſis
Das Reſſort des Aeußeren dürfte wiederum Tittoni ange

boten werden der aus London nach Rom berufen worden iſt

Der König von England
wird Anfang Auguſt u mehrwöchiger artenbad eintreffen zu mehrwöchigem Kurgebrauch in Marie

Deutſche Kunſtausſtellung in London
Zur Feier der Eröffnung der deutſchen Kunſtausſtellung in

London wurde geſtern abend im Savoy Hotel ein Feſtmahl
veranſtaltet dem eine Anzahl hervorragender Perſönlichkeiten
beiwohnte Den Vorſitz führte der Kriegsminiſter Haldane
Er brachte in deutſcher Sprache ein Hoch auf den deutſchen
Kaiſer aus und widmete einen zweiten Trinkſpruch dem Blühen
und Gedeihen der bildenden Künſte der Literatur und dem
Drama Der Miniſter erinnerte qu den ſoeben beendeten Beſuch
der deutſchen Bürgermeiſter und ſagte ebenſo große Sympathie
wie ſich bei dieſem Beſuche auf dem Gebiete des öffentlichen
Lebens gezeigt bhabe beſtehe zwiſchen beiden Völkern auch im
Bereiche der Kunſt Er ſchloß mit dem Wunſche daß dies immer
ſo bleiben möge Profeſſor Herkomer dankte für den Trink
ſpruch des Miniſters als Vertreter der bildenden Künſte Edmund
Goſſe für die Literatur und d Shaw ſür ddramatiſche Kunſt und Bernhard Shaw für die

Engliſches Unterhaus
Jn Beantwortung einer bezüglich des chineſiſchen Zolldekrets

vom 9 Mat geſtellten Anfrage erklärte am Dienstag der
Staatsſekretär des Auswärtigen Sir Edward Grey die engliſche
Regierung habe die vom Waiwupu anf die Note des engüſſchen
Geſchäftsträgers am 17 Mat erteilte Antwort dahin verſtanden
daß die Beſtimmungen des Dekrets keinerlei Aenderung in der
gegenwärtigen Verwaltung der Zölle unter Sir Robert

art herbeiführen werde Die engliſche Regierung habe aber
eine beſtimmte Verſicherung in dieſer Hinſicht verlangt Auf
eine andere Anfrage ob die Regierung im Hinblick auf die
jüngſten Ereigniſſe beabſichtige die Beziehüngen zwiſchen
Aegypten und dem Sultan zu revidieren erwidert Sir
Edward Grey die Regierung wünſche dieſe Frage nicht auf
zuwerfen

Die neue Aera in Ruſiland
Der ruſſiſche Miniſter des Jnnnern Stolypin wird in

nächſter Zeit der Duma einen Geſetzentwurf zugehen laſſen betr
die Reorganiſation der Lokalverwaltung

Der parlamentariſche Ausſchuß der Kadetten hat endgültig
den der Dnma zu unterbreitenden Geſetzentwurf betr das all
gemelne unbeſchränkte gleiche direkte und geheime Wahlrecht
ohne Unterſchied des Geſchlechts angenommen

Jn einer Verſammlung der monarchiſchreaktionären Partei in
Moskau wurde beſchloſſen ſich telegraphiſch an den Zaren mit
dem Erſuchen zu wenden in Rußland die unbeſchränkte Selbſt
herrſchaft aufrecht zu erhalten für politiſche religiöſe und
Agrarvergehen keine Amneſtie zu gewähren und die Todesſtrafe
nicht abzuſchaffen Derartige mitunter in genau gleichen Aus
drücken gehaltene Telegramme werden auf Veranlaſſung gewiſſer
Kreiſe von reaktionären Elementen an den Zaren gerichtet und
mit Genehmigung des Miniſters des Jnnern zu Dutzenden im
offiziellen Regierungsboten abgedruckt Jn manchen Petitionen
wird noch die Bitte ausgeſprochen die Duma aufzulöſen und
eine Diktatur einzuſetzen Jn Moskau erhebt die Schwarze
Bande wieder ihr Haupt und geht zu Gewalttätigkeiten über

Aus zuverläſſiger Quelle erfährt der Tag daß die für den
Mai den Krönungstag erwartete Amneſtie eine äußerſt

beſchränkte ſein wird

Die Bandad Bahn
Zu der Meldung daß die engliſche Regierung mit der ruſſiſchen

ein Einvernehmen plaue dahingebend die Bagdad Bahn von
Bagdad bis zum Perſiſchen Meerbuſen unter engliſche bezw
internationale Kontrolle zu ſtellen ſchreibt man der Köln Ztg
offiziös folgendes

Was die im Standard aufgeſtellten Vorſchläge über die
Bagdad Bahn anlangt ſo bedürfen ſie einer näheren Erörterung
da hier unzweifelhaft deutſche Jntereſſen mit in Betracht kommen
Die Deutſche Bank die heute ſchon für die Anatoliſchen
Bahnen große deutſche Kapitalien angelegt hat beſitzt die volle
Konzeſſion für die ganze Bahn bis zum Perſiſchen
Meerbuſen Das iſt ein wohlerworbenes Recht über das
ſelbſtredend weder Rußland noch England zu verfügen haben
und in deſſen Veſitz die Deutſche Bank durch das Deutſche
Reich geſſchützt werden muß Das darf wohl als grundſätzlich
lbend in erſter Linie betont werden Nun

ahn
Seite von vornherein daran gedacht hatte
verteilen und auf verſchiedene Schultern zu legen

die Beteiligung offen gelaſſen und eine ſolch
S

Von der einfachsten

iſt die Bagdad
aber ein ſo großartiges Werk daß man auf deutſcher

die Arbeitslaſt zu
Dementſprechend hatte die Deutſche Bank auch andern Staaten

e war insbeſondere

Cntzückende Neuheiten
in schwarzen und farbigen n ciketts und Paletots Stgaub
Miänteln Capes Vmaliiänmgenm aparto Neuheiten in
fertigen Kostimen Rostiimröckcen m
Blusen aus Woll u Waschstoffen TillII und Spitzem

Kragen

auch England angeboten worden das abert 8 Udie hier nicht eingegangen werden kann von ws Grüuden aus
dem deutſchen An

gebot keinen Gebrauch machte Tatſächlich hatfranzöſiſche Finanz an der urſprünglich re d L
Unternehmung beteiltgt Das iſt die Rechislage Nun ſoll
Rußland den Anſchluß ſeiner Nordperſiſchen Bahn an das Neder BagdadBahn anſitreben und wir ſehen keinen Grund weſt
halb die Verwaltung der Bagdad Bahn ſich dem widerſetzen
ſollte denn ſie ſelbſt kann nur dadurch gewinnen daß ſie mit
zlner neuen und wichtigen Zufuhrbahn in Verbindung kommt
Wenn nun aber nach dem Standard für den Teil der Bahn
von Bagdad bis zum Perſiſchen Meerbuſen eine engliſche
oder eine internationale Kontrolle verlangt wird ſo
kann der erſte Vorſchlag eine engliſche Kontrolle unſeres
Erachtens infolge des deutſchen Beſitzſtandes nicht in Be
tracht kommen da wie ſchon geſagt die urſprüngliche Abſicht
der deutſchen Konzeſſionäre internationales und insbeſondere
eugliſches Geld mit heranzuziehen ſeiner Zeit an der
Weigerung Englands geſcheitert iſt Wenn England in dleſer

Hinſicht eine Meinung geändert hat und wenn vielleicht
auch Rußland eine finanzielle Beteiligung anſtrebt ſo wird es
jedenfalls Sache der beiden vertragſchließenden Staaten ſein
ſich zunächſt mit den deutſchen Jntereſſenten und Jnhabern der
Konzeſſion auseinanderzuſetzen Wir können nur anerkennen
daß die gegenwärtige engliſche Regierung wenn ſie eine Mit
kontrolle über den ſüdlichen Teil der Bagdad Bahn erwerben
will keinen anderen als dieſen Weg im Auge haben kann An
geſehene engliſche Blätter haben ſich in letzter Zeit wiederholt
dahin geänßert daß zu unſrenndlichen Nörgeleien gegen Deutſf
land kein Grund vorliege und daß man ſich ſehr wohl über die
gemelnſame Intereſſen berührenden Fragen in aller Güte ver
ſtändigen könne Auch der Standard Artikel der die erſten
eingebenden Mitteilungen über das engliſchruſſiſche Abkommen
bringt hebt ausdrücklich hervor es ſei ein Axiom daß keine
Deutſchland feindliche Vereinbarung zwiſchen England und Ruß
land abgeſchloſſen werden ſolle Vergleichen wir mit dieſen
Aeußerungen der Preſſe die im Tone nicht nur freundlichen
ſondern ſogar zum Teil herzlichen Reden engliſcher Minſſter
während der Anweſenheit deutſcher Bürgermeiſter in London ſo
können wir nur glauben daß es der gegenwärtigen engliſchen
Regierung durchaus fern liegt eine Polſtik einzuſchlagen die
eine Verletzung deutſcher Rechte bedeuten würde
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Leltung Otto Sonne
Berantworllich für den poliliſchen Teil Dr Fritz Wichmann ſür

den lokalen Teil Erich Beuthner für Provinzialnachrichten
i Erich Beuthner für das Feuilleton i Otto Sonne
für den Handelsteil Ernſt Böhme für den Jnſeratenteil Carl
ar Druck und Verlag von Otto Hendel Sämtllich in
alle a S

Dieſe Nummer umfaßt 14 Seiten
a

Urteile von Aerzten über den
Wert des Bioson für Kinder
Dr med H Lepg Hiddenhauſen bei Minden Weſif 5 Sep

tember 1905 Bioſon wurde bei Kindern in der Rekon
valeszenz nach Jnfluenza reſp Maſern und Meningitis mit
vorzüglichen Erfolge angewendet Es empfiehlt fich be
empſindlichen Patienten wenigſtens mit kleinen Doſen zu be
ginnen und erſt nach und nach zu ſteigen Auch ein Wechſel
zwiſchen Milch Kaffee und Kakgo iſt manchmal ratſam bei
re re ev gibt man es auch rein und läßt

zilch oder dergl nachtrinken 8Dr med Seelig Hannover Breiteſtraße 1 4 September
1905 Bei einem 10jähr Knaben welcher in der Schule ſtark
mitgenommen und angeſtrengt war inſolge davon blaß und
boblängig war und keine Luſt zum Lernen batte wendete ich
Bioſon mit geradezu eklagtantem Erſolge an denn der Junge
erholte ſich zuſehends ſeit dem Nebhmen von Bioſon Er bekam
bald wieder friſche Farbe und wurde munter und eifriger
beim Lernen Auch in zablreichen anderen Fällen babe ich mit
dem Biofon bei Rekonvaleszenz und Blutarmut zur Kräftigung
die gleich guten Erfolge erzielt

Dr med Klokow San Rat Königsberg i Preußen 2 Sept
1905 Das Bioſon wurde bei drei blutarmen febhr berunter
gekommenen Kindern anſcheinend mit recht zufriedenſtellendem
Erfolge in Anwendung gebracht Es wurde durchweg von den
Kindern gut genommen und ſchon nach Verlauf von 6 Wochen
ſahen die Kinder friſch aus die Wangen röteten ſich die
Kinder wurden reger und zum Spiel geneigter ſo daß ich mit
der Anwendung zufrieden ſein konnte und den Gebrauch fort
ſetzen ließ

Dr F Wiedemann Biſchofsheim ſchreibt unter dem 17 11 05
Jn Fällen darniederllegender Ernährung nach Kinderkrank

heiten war der Erfolg des Vioſon ein ſehr zufriedenſtellender
Der Appetit hob ſich ſofort es trat raſch Gewichtszunabhme
ein das Präparat wurde von Anfang an gerne genommen
und ausgezeichnet vertragen
Bioſon iſt in Apotheken und Drogexien Verſandapotheke in
gile a Kronen Apotheke das halbe Kilo Paket zu drei Markv c Je Wert und die Wirkung dieſeserbältlich Wer ſich noch über den dizurzeit beſten billigſten und zuträglichſten blutbildenden äbr

und Kräftigungsmittels belehren will laſſe ſich vom Bioſonwer
Bensbeim gratis und franko die Broſch üre von Dr Rob Schultze mit
den Berichten der Profeſſoren Kliniken Krankenhänuſer e ſchicken
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I Wiegand Kellnerſtr 5
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URene Hendel Hände

Pibliolhek der Geſamt Titerakur

Nummer 1955 1965

Marie Rathuſins Eliſabeth
Eine Geſchichte die nicht mit der Heirat ſchließt Mit einer Vor

bemerkung und dem Bilde der Dichterin
Mit der Eliſabetb begründete Maxie Nathuſius ihren literariſchen

Ruf Fret von jener übertriebenen Sentimentalität die ſich in den
Schriften der fünſziger Jahre breit machte iſt Eliſabetb dasjenige
J Buch das die gemüt und phantafievolle Verſafferin mit einein Schlage

I zur Modeſchriſtſtellerin erhob und den auf ſireng chriſtlichen Boden
ſtehenden Familienroman raſch in Aufnahme brachſe

Ungekünſtelt in der Form ſchlicht und einfach in der Erzäblung
aber von herzerquickender Wärme und kenuſcher Zartheit gehört Elifa
beth noch beute zu den Lieblingsbüchern unſerer Damenwelt Die
ſittliche Reinheit und die innige kindlich vertrauende Frömmigkeit die

J den ganzen Roman durchziebt reibt Eliſfabeth unter die Perlen un
ſerer dentſchen Erzählungs Litergtur ein die nie veralten und die je
dem Alter und jedem Geſchlecht Stunden des reinſien Genuſſes zu ver
ſchaffen vermögen

Broſch 1,75 in Leinenband 2 in eleg eſſeklv Geſchenkband 2,50
r S ſcccccct

Albert Rnapp Ewiges und ZFeitliches
Gedichte Mit einem Borwort von Oberhofprediger Ernſt Drv

ander und dem Bilde des Dichters
Albert Knapp war ein Gelegenbeitsdichter im Goetheſchen Sinne

J Jedes Ereignis feines Lebens wurde in ihm zum Gedicht Sein
Charakter und ſein Junenleben ſpiegeln ſich desdalb auch in ſeinen

J Dichtungen wieder Wir exleben mit ihm ſeine Kämpfe und Siege
J wir ringen uns mit ihm bindurch zu der großen ſtarken Rube die den
Mann guszeichnete und die ihm das eigene Gepräge jenes wunder
ſamen Friedens gab der über allen ſeinen Dichtungen liegt Knapp
überraſcht durch eine ſtarke kraftvolle Sprache und durch Formen
ſchönbeit der gewählten Bilder Eine reiche Vielſeitigkeit in allen
Lebens und Gewiſſenslagen milde Frömmigkeit die nicht aburteilen
will iſt es die ſeinen Gedichten den Reiz der Unmittelbarkeit gibt

Vorliegende Auswahl iſt eine ſtreng durchgeführte Ausleſe des
Beſten was uns Kungpp geboten Sie dürfte desbalb namentlich
durch den hohen religiöſen Gehalt der meiſten Gedichte vorzüglich als

Konfirmationsgeſchenk für beide Geſchlechter geeignet ſein

Broſch 1 in Leinenband 1,25 in eleg effektv Geſchenkband 4
Zu bezieben durch ſämtliche Buchbandkfungen
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Feld u Kleinbahnen
Georg Otto Schneider
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d Ob Bareinkauf mit 109 Na
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